

eminente sobre los demás, y ni la humillación, ni la soberbia ni el egoísmo brotan, más que por rareza, en los cerebros juveniles, estos por naturaleza no pueden ser serviles, egoístas ni soberbios, son dignos, son altruistas, generosos y por ello liberales, demócratas, republicanos.

La intervención de la juventud en la política y en la organización social es necesaria y conveniente; y resultará más provechosa y fecunda que los de la gente vieja, porque las predicaciones de aquella llevan el sello de la ingenuidad y discuten que encantan a los que reciben sus enseñanzas.

A la juventud pacense, que nace a la vida pública con entusiasmos meritísimos, me permitiría yo darla un consejo, si me hiciera el honor de escucharme.

Entre todos los problemas a resolver, en procura de la ansiada regeneración patria, hay uno que supera a todos en importancia y primacía: el de la moralización de las costumbres cívicas.

Antigua y rebelde inmundicia corroe las entrañas sociales, desde los palacios a las cabañas, y la ola sube incesante amenazando sepultarnos en el pestilente cieno, porque la inmoralidad como la tuberculosis, se propaga lenta, insidiosa pero seguramente; y como la última arruina, si se deja, el cuerpo humano, aquella abandonada, arruinará el cuerpo social.

Y como la implacable tuberculosis elige sus víctimas entre los organismos empobrecidos, faltos o deficientes de energías físicas, la inmoralidad ejerce su total imperio sobre las sociedades ignaras, faltas, deficientes de energías volitivas.

Ahora bien, la restauración de la voluntad nacional agonizante, debe ser la aspiración suprema, como es la primordial obligación de la juventud española, porque los jóvenes son a la sociedad, lo que los glóbulos blancos de la sangre a los cuerpos vivientes; son los directamente encargados de proveer al sostenimiento de la vida, al mejoramiento de la colectividad y al cuidado de defenderlo de cuantos ataques y agresiones puede ser objeto.

Pero la juventud para ejercer su legítima y obligada influencia en el cuerpo social, debe laborar con fé y predicar con el ejemplo, que es la más provechosa y eficaz de las enseñanzas.

Una juventud sana, vigorosa, inteligente y digna, impondrá seguramente sus cualidades y virtudes a la sociedad en que viva; a regenerarse, pues, para poder regenerar a los demás.

NARCISO VAZQUEZ LEMUS.

Vocal de la Junta provincial del partido.

La juventud por y para la República

Intrépidos socios de la *Juventud republicana* de Badajoz: Acoged benevolentes estas líneas en el número extraordinario dedicado por LA REGIÓN EXTREMEÑA a conmemorar el aniversario de vuestra sociedad.

Hace un año constituisteis vuestra asociación y ya es grande por el número de sus adeptos, admirada por sus fecundas iniciativas, temida por sus energías varoniles y gloriosa por sus campañas en pró de los ideales progresivos y redentores.

Sociedad que tan gallardas muestras ha dado de vida mental y práctica, bien merece alabanzas y plausible es el acuerdo de tributárselas en este número, destinado a enaltecer el día de su fundación. Ojalá cuanto en él publicáremos sirva a sus dignos socios de glorioso trofeo por los hechos realizados y de excitador estímulo para perseverar en la empresa meritoria de difundir y defender en Extremadura el ideal republicano.

Entre los graves males entronizados en España con la política de la restauración monárquica figuran el egoísmo, la inconsecuencia y la debilidad, que han dado al traste con los caracteres. Medicinas eficaces contra ellos son el altruismo, la constancia y la entereza; oponédselas y seréis salvos, preparando la regeneración de la patria.

La virtud, encanecida por el tiempo y los desengaños, necesita reposo; no turbéis la augusta calma de los republicanos viejos más que para pedirles conse-

jos; bastante han hecho con permanecer fieles al ideal, soportando sin abdicaciones la persecución y la pobreza. El entusiasmo y el movimiento son propios de la juventud, que es el calor, la vida y la esperanza de las naciones conducidas, como la nuestra, a su ruina por un régimen vicioso y caduco. Sed, pues, entusiastas por el ideal y activos en su propaganda para labrar con vuestra gloria la redención y el bienestar del pueblo.

Los antiguos republicanos, que aun tenemos vigor para estar en la brecha, confiamos en la juventud; si ella, puesta la mente en lo alto, el sentimiento en lo bello y la voluntad en el bien, se decide, compacta y vigorosa, a prestarnos su poderoso auxilio para derrocar el régimen monárquico, que es la muerte, y sustituirlo con el republicano, que es la vida, tenemos la seguridad de conseguir el triunfo y dar con él a nuestro país la honra y la ventura de que se ve despojado.

Si en la gran transformación política que se elabora, la juventud española de otras regiones permanece indiferente o refractaria al ideal republicano, me queda el consuelo de creer que la de Extremadura, y singularmente la de Badajoz, continuará fiel y laborando sin desmayar por su advenimiento, como lo demuestra al conmemorar la fecha de constituirse en sociedad, a cuyo acto nos asociamos cuantos extremeños amamos a la democracia genuina y pura; la que no transige con testas coronadas.

¡La juventud por y para la República! Es vuestro programa, y tan hermoso y patriótico lo creo, que la emoción me impide continuar este artículo y lo termino exclamando entusiasmado: ¡Vivan los jóvenes republicanos de Badajoz! ¡Vivan sus intrépidos directores! ¡Vivan cuantos aman el ideal que persiguen!

LUIS MORENO TORRADO.

(ARISTIDES)

Director de *La República*, de Mérida, y Secretario de la Junta provincial.

Nuestras Campañas.

El 25 de Julio del pasado año, fecha que hoy conmemoramos, se celebró el primer mitin de nuestra *Juventud Republicana*. A partir de ese día, nuestra voz tal vez inexperta, pero energética y valiente, agitada por todos los generosos entusiasmos, impregnada de todos los amores, seducida por las rientes tintas de un mañana mejor, ha cruzado de extremo a extremo nuestra provincia, dejando en cada sitio, alientos de vida, ráfagas de aire puro, destellos de la inteligencia y consuelos de la esperanza.

En poblados feudos de caciques, donde el hombre siente el látigo del amo, y la mujer las máximas embrutecedoras del cura, donde los cerebros entenebrecidos por las sombras densas de la ignorancia, hallan fatigoso el pensar; donde la vida se desliza mísera y monótona, sin horizontes y sin grandezas; donde las fuerzas se consumen en trabajo sin reposo, entre las fatigas del día y los temores del mañana; ahí, en medio de esos campesinos rudos y sencillos, ingenuos y honrados, nos hemos sentido felices, llevando alguna luz a sus cerebros, alguna noción de justicia a sus entendimientos, algún sentimiento de fraternal amor a sus corazones, y el estrechar fuertemente sus callosas manos, hemos fundido en un aspirar común nuestros ardientes emancipadores anhelos de redención y de progreso.

Nuestra palabra, matizada por el fuego del entusiasmo, por la sencillez de la verdad, por la elocuencia de la razón, ha sido radical en sus tendencias, suave y comedida en la forma; nuestras enseñanzas, adaptadas a los términos de una posible realidad; hemos combatido el caciquismo y nuestros labios no han nombrado ningún cacique, porque la conciencia popular bastó siempre para señalarlos; hemos combatido el Régimen, no precisando descender a las personas; hemos proclamado el ideal republicano, pero hemos dicho a los obreros:

Asociaos, porque el impulso habéis de darlo vosotros; constituid organismos que asuman mediante vuestro trabajo, la propiedad y la vida entera de cada pue-

blo; que la República os abrirá el camino dictando leyes que se adapten a vuestros progresos; adelantando a vuestras necesidades; administrando equitativa y severamente la justicia; distribuyendo los impuestos en relación a las fuerzas de cada uno; asignando a todos iguales deberes e iguales derechos para con los demás y para con la patria: reorganizando nuestros corrompidos organismos administrativos; simplificando las leyes; dignificando como la primera, la misión del maestro; generalizando la cultura y emancipando del dogma la enseñanza; estableciendo sólidas garantías para la independencia de los Tribunales de justicia y para la seriedad y pureza del sufragio; poniendo un dique a la ola negra frailura, que es una perturbación para la Sociedad, un escarnio para el trabajo y un insulto para el progreso; no consintiendo en nuestra soberanía, intrusiones vejatorias de la arcáica Roma, apollada por el viento de los siglos; haciendo de nuestro ejército, no una guardia en grande de familia determinada, defensor de intereses personales, sino un moderno ejército sustentado en la ciencia y en el que la vida de la nación palpita, donde cada soldado sea un corazón de patriota y un cerebro de ciudadano; haciendo en fin, del Estado una concreción perfecta de la soberanía de todos, que desenvuelva la vida de la nación, formando sobre el actual amontonamiento de ruinas, un pueblo próspero, donde la cultura, la industria y el trabajo, florezcan, y la vida nacional se oreé con el aire oxigenado de la nueva civilización.

Eso hemos dicho y eso diremos, sin mirar obstáculos y desdeñando persecuciones.

* * *

La fuerza, el egoísmo, el interés y la corrupción, nos cierran el paso y reducen nuestras filas de jóvenes luchadores. Estos nuevos señores feudales, caciques omnipotentes y los gobiernos de la monarquía, sus aliados, dueños de todo, ofrecen tendiendo la mano, y en forma de nombramientos, puestos y empleos, el mendrugo de pan que cada uno precisa, y la mayoría se atropella acallando su conciencia y orientando sus pasos en esa dirección, para comer.

Los de conciencia sana, inteligencia recta y corazón puro, repugnan tanta ignominia y, apartándose, forman el número de los rebeldes aunque no coman, que hay quien sólo se alimenta de pan y otros que precisan además, de la conciencia.

La clase media, en su mayoría, corrompida, la más alta limitada y nula, presentan a la clase trabajadora, donde la honradez y la virtud se han refugiado, como la única que puede acometer la gran empresa de transformación político social que el interés patrio, en armonía con las exigencias de la época, demandan.

Los modestos y honrados hijos del trabajo, realizarán esta obra. Nosotros, los que hemos de vivir exprimiéndola inteligencia, estamos a su lado, pues necesitamos de su esfuerzo como ellos necesitan de nuestro saber; juntos, pues, marcharemos en dirección a un fin.

Les ayudamos ya en las pasadas elecciones, y seguiremos ayudándoles para que conquisten los Municipios, que es donde radica casi exclusivamente el poder de los caciques. Sustrayéndolos a su dominio se les resta el principal elemento corruptor, y los que son suyos por interés se tornarán contrarios por convicción. En manos los municipios, de las comunidades obreras, podrán éstas fomentar sus intereses legítimos y habrá sufrido golpe de muerte el caciquismo.

La lucha será ruda, pero la victoria, nuestra. Tenemos aún que vencer no pocas resistencias; pero no hay nada por difícil que parezca, que la perseverancia no logre.

Nuestra labor es esencialmente revolucionaria, porque llevamos la revolución a los espíritus para condensarla después en la realidad de los hechos.

¡Vamos, pues, a la revolución!

MANUEL SARDIÑA.

Presidente de la *Juventud Republicana* de Badajoz y Secretario de la Junta Provincial.

No hay que olvidarlo

Gran satisfacción es para nosotros, los que desde antes de la revolución de Sep-

tiembre venimos luchando por la democracia, sin sentir nunca el menor desmayo, que la república cuente en Badajoz con jóvenes entusiastas y resueltos; ellos, durante el año que cumple hoy, han realizado, sin temor a las iras de los caciques, una brillante campaña en pró de los únicos ideales que pueden salvar a nuestro pacientísimo y desdichado país, de la ruina y la deshonra.

La juventud republicana pacense está llamada a continuar aquí la obra emprendida por los que exentos de toda ambición y hallándonos ya en el ocaso de la vida, defendemos ahora aquellos ideales con la misma fé, con el mismo tesón que hace cuarenta años...

Pero hay decirlo muy alto: la democracia no imperará definitivamente en nuestro país, mientras el clericalismo, tan audaz y provocador hoy merced a las simpatías que despierta en altas regiones y a la descarada protección del jesuita Maura, siga ejerciendo en el hogar y en la familia, valiéndose de la mujer, la influencia pernicioso que tiene en la actualidad y con la cual suelen transigir algunos que alardean, a veces, de profesar en política ideas casi radicales.

Por eso la juventud republicana debe encaminar todos sus esfuerzos a terminar la labor comenzada por nosotros, los viejos republicanos, de destruir aquella intolérable influencia, que puede constituir, si no se le ataja, un peligro serio para la libertad. Cuando este peligro desaparezca para siempre, quedará afianzado el triunfo de la democracia y de la república.

No hay que olvidarlo.

ISIDORO OSORIO.

Director de *La Región Extremeña* y Vocal de la Junta Provincial del Partido.

INDIFERENTES Y LUCHADORES

En las bulliciosas aulas de la Universidad, donde hemos consagrado un templo a la Ciencia, está dividida la juventud en tres grupos, que si se unen en la común aspiración de arrancar sus secretos a la verdad, les separa la diversidad de criterio en el terreno político, social y religioso.

Forman un grupo, no tan numeroso como fuera de temer ni tan escaso como fuera de desear, los que incapaces de sentir entusiasmos por ninguna causa y atentos solamente a la egoísta realización de sus ambiciones, permanecen indiferentes ante las luchas de los pueblos en busca de su mejoramiento.

De este grupo salen los hombres que se afilian a aquel partido donde mejor botín se reparte y defienden las más absurdas ideas, no por convicción arraigada y con plausible abnegación, sino buscando su medro particular y únicamente por *cuestión de estómago* que diría mi buen amigo Sardiña.

Estos indiferentes de hoy, cuando al llegar a la edad madura continúan verdaderamente neutrales, tienen amoldado su espíritu por la rutina, encuentran irrealizable toda innovación y constituyendo el más firme sostén de todo lo rancio y arcaico, son una rémora para la libre marcha de las ideas en su evolución.

Están los luchadores en los otros dos grupos.

En uno, el menos numeroso afortunadamente, los que, mirando a las sombras del pasado, depositan su fé en ideas muertas y anacrónicas que, incompatibles ya con la dignidad y el progreso de los pueblos, están destinadas a desaparecer sin que pueda variar su destino el impulso que traten de darlas los nuevos elementos.

En el grupo más compacto estamos los que marchamos hacia adelante, esperando que nos alumbre la brillante aurora del Porvenir y que abra una nueva era de Justicia. Somos como la savia que corre en oleadas por el árbol, vistiendo su ramaje de esmeralda, se agolpa en menudos botones que estallan convertidos en coloreadas flores de perfumadas esencias cuando la Naturaleza entera resurge pleotórica, arquea las ramas con el peso de los frutos y deja en el fecundado ovario los gérmenes que han de perpetuar la vida.

Venimos en legiones de indómitos luchadores a dar vigor a los ideales encarnados en la realidad y en perfecta consonancia con las exigencias de la época.

No tememos ni á la cruda oposición de los enemigos ni á la glacial neutralidad de los indiferentes y demandamos un puesto para luchar sin tregua contra la reacción y la monarquía, con la firme confianza de que, ayudándonos á los que envejecisteis combatiendo por la libertad el triunfo coronará nuestros esfuerzos.

Nos impulsa la fé en los redentores ideales que nunca mueren.

FRANCISCO CIENFUEGOS.

Vicepresidente de la Juventud Republicana de Badajoz.

EDIFICAREMOS

Que se impone en España un sistema de gobierno eminentemente republicano, está en la conciencia de todos los buenos españoles.

Que la monarquía, ese estómago colosal, inconmensurable, de insaciables ramificaciones, está propensa á estallar de puro hidrópica en plazo brevísimo, se necesita ser muy miope para no verlo. ¡Flota en el espacio, están saturados nuestros pulmones de ese ambiente ponzoñoso, tiene en revolucionaria tensión nuestro sistema nervioso, tiene su hálito envenenada nuestra sangre, es nuestra constante pesadilla!

La Holganza rozándose con la Laboriosidad; la Inmoralidad en todos sus órdenes respirando el propio ambiente que la Honradez; la Justicia en brazos de la Injusticia; la Hartura mofándose cínicamente del Ayuno; el Cacique venciendo siempre á la Razón y al Derecho; el Capital, nutriéndose arbitraria é impunemente del Trabajo; la Virtud pisoteada por el Desdoro... contrastes, contrastes son que ofician, por razón natural, de piqueta demoleadora.

Cuando el ruinoso edificio de la monarquía sea un informe montón de escombros acudirá presuroso el elemento joven republicano, nuncio de grandes revoluciones sociales á erigir sobre las humeantes ruinas, un templo á la Libertad, al Progreso, á la Justicia, á la Honradez y á al Trabajo.

Edificaremos.

MARCELINO BRAVO.

De la Juventud republicana de Badajoz y periodista.

Juventud!

Cada cabeza cubierta de canas es la historia de un pasado; en la frente añosa se adivinan alegrías de niño y recuerdos confusos de una juventud lejana. En cada rostro terso, que apenas puebla el bozo, se deja leer el entusiasmo de una sangre que hierve en las venas; las ilusiones de un alma que comienza á recorrer el áspero sendero de la existencia.

En la juventud fia el país su salvación y la juventud al unirse en el lazo de la fraternidad, constituye la única y más firme garantía de un porvenir risueño.

Aquellos han cumplido en el mundo su misión como hombres y como ciudadanos. Pertenecen á una época que ocupa varias páginas en el libro de la historia; son el sol que se oculta triste, envuelto en opacidades melancólicas, tras las ingentes y azuladas montañas que limitan el horizonte de la patria, después de haberla bañado con su luz anémica y opaca.

Nosotros nacemos ahora. Comenzamos á extender la luz de nuestras inteligencias educadas en las corrientes de la más exquisita civilización unos y su constancia inquebrantable de patriotas otros. Lucharemos un día y otro sin desmayar, sin perder un ápice de terreno, con el entusiasmo de nuestra edad, con la vehemencia de nuestro carácter proverbial. La juventud es el sol que asoma por el tenebroso horizonte de España, rompiendo las tinieblas del fanatismo, esparciendo la luz pura, hermosa de la verdad, envolviendo á todos en sus rayos brillantes, consoladores y haciendo aspirar al pueblo consumido por la anemia, el aire de la redención humana.

¡Adelante, pues, juventud española! Somos los capullos que florecen sobre el místico campo de la patria, en el que crece tantas plantas parásitas! Abramos nuestros pétalos y perfumemos todos los

ámbitos de España con el aroma embriagadora de la bendita libertad

MANUEL ASINS.

Vocal de la Juventud Republicana de Badajoz.

Firmeza y constancia

Uno de los signos distintivos, característicos de nuestra manera de ser, es la indiferencia y la versatilidad. Cualidades negativas que contribuyen poderosamente á nuestro atraso y abandono; causas de mirarnos con desprecio las naciones civilizadas por servir de rémora y estorbo al desenvolvimiento del progreso que conduce indefectiblemente á un bienestar mejor, á la felicidad.

Y si nos produce tristeza ver dominados á los hombres de edad por el hastío, mucho mayor es la que nos causa saber que los jóvenes en general se hallan poseídos da ese enervamiento letal que les incapacita para servir á nuestra España en los días de prueba que se avecinan, porque urge librarla, de las garras que la devoran y aniquilan.

Pero nos recompensa llenándonos de satisfacción, encontrar juventud como la de Badajoz, que tomando por norma y guía los sagrados deberes de Libertad y Justicia, aspira con abnegación santa, á trabajar con tesón, firmeza y constancia por sacar la patria del abatimiento actual, y colocarla en sitio donde irradie cultura y esplendor, pudiéndola mirar con respeto todos los hombres de la tierra y con orgullo sus buenos y honrados hijos.

Esta hermosa transformación, ha de conseguirse, sin duda alguna, con un trabajo tenaz y una perseverancia á toda prueba; pudiendo servirnos de maravilloso ejemplo esas amargas aguas del Océano que en el transcurso de los siglos, con incesante y continuo golpeteo, convirtió las vultuosas rocas de las costas, de sorprendente resistencia, en suave y blanda playa de movediza arena.

¡Animo, jóvenes republicanos pacenses! ¡Adelante sin desmayar! y quieran los hados que si este año celebrais el aniversario de vuestra fundación bajo la égida de la monarquía que nos afrenta ante la humanidad, el próximo sea Don Nicolás Salmerón quien dirija los destinos de nuestra amantísima Iberia redimidos por la República.

Sabed que todo se obtiene con Firmeza y Constancia.

JUAN ANTONIO CODES.

De la Junta Municipal del Montijo.

UNA CARTA.

Sr. Presidente de la Juventud Republicana de Badajoz.

Mi querido amigo y correligionario: Solamente como una prueba de consideración y afecto —por mí debidas— á sus relevantes méritos y asiduos trabajos, avalorados por su sencillez y natural modestia, accedo á poner de relieve mi ineptitud en este par de cuartillas que me pide para conmemorar el aniversario de la Juventud Republicana de Badajoz.

Siempre, mi buen amigo, ha sido y será un fausto acontecimiento la celebración de un aniversario. Seres que vienen á la vida; ideas que lucen ante el espíritu y toman cuerpo para ser cumplidas en el tiempo; acontecimientos que recuerdan trascendentales hechos; actos heroicos determinantes de nuevos estados en el desenvolvimiento de individuos y pueblos; todo lo humano, en fin, que ha sucedido y sucede en la tierra, es estimable para cuantos entienden y aman esa misteriosa gestación elaborada en el seno de la sociedad al cumplimiento de los destinos y fines humanos.

Donde quiera que nace una tendencia impulsada por seria convicción de bien general, y con sus actos dá testimonio de su existencia, y se desenvuelve mediante una organización para realizar pacíficamente el fin propuesto, allí hay que reconocer un nuevo órgano de vida.

Por eso, al dar testimonio de vuestra personalidad; al celebrar el primer aniversario de vuestra existencia, habreis de fijar seguramente vuestra atención hácia

la idea del bien general común, al que todos estamos obligados á dar cumplimiento con nuestras obras,—y no estimar desmedidamente lo particular por grande que sea, para no anular las condiciones que fundan la armonía de las relaciones de las partes con el todo, cayendo en el defectuoso vicio de alimentar tendencias y personas siempre perturbadoras á la recta, progresiva y magestuosa marcha de las ideas. Si, pues, una idea encierra en sí un mundo de conocimientos y aplicaciones; forma todo un sistema de vida; quiere ser cumplida según circunstancias en el tiempo; y nos impele poderosamente hasta verla convertida en realidad, llenareis con la propaganda un alto deber social, esclareciendo el desacuerdo hoy reinante entre la idea que nos exige y el hecho apasionado y egoísta que nos anula.

Dispénsame si me he excedido y excedo ahora en algunas líneas más sobre las señaladas como tasa, pero no me es posible terminar sin dirigir mi entusiasta saludo á esa animosa Juventud; á esos voluntarios obreros de la regeneración social; á esa avanzada del ejército Republicano que balirá un día el baluarte de la reacción destruyendo el caciquismo que localiza en vez de nacionalizar; que desune en vez de unir; que introduce la presión en vez de la libertad; la rivalidad y el odio en vez del amor y la concordia. Le quiere su affmo. s. s. amigo y correligionario

ANTONINO GARCÍA IZQUIERDO.

Vicepresidente de la Junta Provincial y Presidente de la Junta municipal republicana de Zafra.

Falta en este número la firma de nuestro querido amigo y Jefe de la Junta Provincial, don Rubén Landa, que hallándose fuera de Badajoz, no ha podido enviar con tiempo su artículo.

Recuerdos y reflexiones.

Había principiado el año de 1869.

En Badajoz, de tradición liberal y democrática, se notaba el hervir de las ideas progresivas. Ni los moderados, ni los neo católicos, que hasta hacía poco tan arrogantes se habían mostrado, daban señales de vida. Bullían sólo los progresistas y demócratas monárquicos, estos llamados *cimbrios*, de una parte, y de otra los demócratas republicanos, disputándose el predominio en la provincia de los ideales respectivos. La efervescencia trascendió al Instituto. La mayoría de los alumnos del 5.º y 6.º curso, la cual ya había empezado á pensar, se decidió paladinamente por la república democrática, como forma de gobierno conveniente á la nación española.

Por tal motivo constituyóse por aquellos un círculo escolar republicano, que se domicilió en la calle de Meléndez Valdés. Congregábanse allí Silvestre Escobar, Rubén Landa, Narciso Vazquez, Manuel y Angel Rubio y otros muchos de diversos pueblos de la provincia, entre ellos el que estas líneas traza. Reconocidas eran la rectitud en el pensar de Escobar, la firmeza de convicciones y sensatez de Landa y las tendencias ultraradicales de Vazquez. Por ello fueron los portaestandartes del grupo escolar; de que eran los más jóvenes Angel Rubio y el articulista.

Nuestras principales controversias fueron con los cimbrios. Escasos de jóvenes intelectuales en esta provincia los antiguos progresistas, no así los demócratas monárquicos, que tenían una pléyade de ellos, ya sesudos, con bastante cultura; entre los cuales figuraban Manuel Sanchez Barriga, Francisco de Paula Cacharrón, Isidoro Osorio y otros. Faustino Jaramago era como *nexo* entre las dos parcialidades; habiéndoseos propuesto una á modo de *fusión*, que los republicanos no aceptamos. Pasado tiempo, coincidieron la mayoría de unos y otros en el campo republicano, sin que desde entonces haya habido divergencias en lo sustancial de las ideas profesadas y con constancia defendidas.

Durante nuestra campaña política en Badajoz, nos había entusiasmado el discurso de Castelar sobre la libertad religiosa, al que por ello dirigimos un mensaje de felicitación, y nos convenció más y más de la racional-

dad y conveniencia de la forma de gobierno republicana, en contraposición á la monárquica, el discurso de Palanca al impugnar ésta. Y, hemos de anotar; no figuraba mucho entonces el nombre de Salmerón entre los republicanos de esta provincia, que procedían de los antiguos progresistas y demócratas; cuando los escolares republicanos, percatándose, más por intuición quizás que por reflexión, de la trascendencia de las ideas por éste sustentadas, le consideraban como uno de los más preclaros republicanos, y digno de figurar en aquellas Cortes. Habían quedado vacantes en la circunscripción de Badajoz dos lugares y para designar candidatos se reunieron en la capital los comisionados de los comités republicanos de los partidos judiciales á aquella adscriptos. Era candidato republicano políticamente obligado para algunos Pico Dominguez, que en las elecciones generales dejó de salir por pocos votos. Tratase, pues, principalmente de la designación para el otro lugar. Algunos comisionados influenciados por los escolares republicanos, propusieron á Salmerón, cuyo nombre fué bien acogido; pero parte de ellos, que como buenos progresistas se pagaban muchos de palabras, exigieron que aquel hiciera declaraciones republicanas; y á cuyo efecto hubieron de telegrafiarle. Contestóles éste que por correo escribía exponiendo sus convicciones; á lo que aquellos no esperaron, designando al consecuente Alcantú. Triunfó la candidatura republicana por completo; así que, de no haber procedido aquellos comisionados con tanta precipitación, como *inconsciencia* respecto de los ideales de Salmerón, hubiera tenido Badajoz la gloria de ser la que primeramente había llevado á las Cortes á tan preclaro repúblico, gloria que ostenta Gracia.

El equilibrio inestable en que se encontró el Estado monárquico por virtud de la declaración y concesión de los derechos individuales y políticos, condújole, por instinto de propia conservación, al falseamiento en la práctica de los derechos políticos utilizando el más activo de sus poderes, el ejecutivo, que subyugando al legislativo y judicial ha venido á ser juzgador y legislativo en tal extensión, que estos poderes viven vida *anémica* en comparación de lo *exuberante* de aquel. De ésto al gobierno personal y aun al despotismo no hay más que un paso; y de ello es reflejo el caciquismo y la oligarquía, que, con el clericalismo, vienen ejerciendo de hecho el poder político en la nación española. Son órganos adecuados para la vida de tal régimen.

Debemos oponer un valladar á tal situación. ¿Cómo? Dando condiciones de arraigo y *extendiendo* la personalidad civil de los que son el nervio hoy de todas las naciones y sociedades, los trabajadores en sus diferentes clases; procurando á la vez colocar en circunstancias de *independencia económica* á los asalariados ó indigentes. ¿Por qué medios? La asociación es palanca adecuada. Fúndense sociedades para enseñanza y cultura, para la producción y el consumo por los mismos trabajadores, bajo las diferentes formas que la ciencia y la experiencia tienen acreditadas; adoptándolos á las condiciones de cada comarca y pueblo según circunstancias. Procuremos á la vez, ó después, llevar nuestra representación á los diversos organismos del Estado: ayuntamientos, diputaciones provinciales, Cortes y otros, á fin de evitar, fiscalizando, las infracciones del derecho constituido, elaborar el nuevo y compeler á aquel á proceder jurídicamente, y según noticias racionales y de humanidad en los conflictos entre capitalistas y trabajadores.

Á í, mediante el poderío y estabilidad que á las personas individuales ó corporativas presten sus derechos civiles, y la independencia económica que á las sociedades de esta especie da la solidaridad entre los asociados, podremos oponer á los abusos del poder mayestático ó del gubernativo del Estado, nuestra soberanía como ciudadanos; y á las exigencias del capital nuestra suficiencia de medios económicos. De otro modo no es fácil la libertad en el obrar, y la libre emisión del sufragio es pura ficción. Que la forma de gobierno republicana por su flexibilidad, está más adecuada para la realización de tales aspiraciones, es incontrovertible.

Los que tienen ansia de emancipación y sed de justicia pensarán sobre ello.

ISIDRO PARRA.

Vicepresidente de la Junta Provincial.

Sr. Presidente

de la Juventud Republicana de Badajoz.

Estimado amigo y correligionario: Espíritu republicano, por excelencia no puedo por menos de felicitar á la Juventud Republicana de Badajoz, en su aniversario de la fundación y hacer á Vdes. presente mi deseo de que esa sociedad siga por el camino que se ha trazado, para gloria de Extremadura y beneficio de nuestra patria; pues si hay en el Partido Republicano organismos que le honren creo sea uno de estos esa Sociedad que llena de fé y entusiasmo, defiende y proclama la causa justa de la República en esta provincia, pudiendo enorgullecerse, de la eficaz y entusiasta campaña, que han hecho sus miembros; llevando la confianza y convicción absoluta al corazón de los pueblos un día desconfiados de su suerte.

En ningún lado hemos podido observar un movimiento como en este pueblo cuya Juventud Republicana fué fundado por iniciativa del Presidente de esa Juventud y que á su propaganda se debe en gran parte el triunfo en las pasadas elecciones.

Haga presente mi felicitación á esa sociedad y queda de V. affmo. servidor y amigo

ANTONIO CALDUT.

Presidente de la Juventud Republicana de Olivenza.

República y Monarquía.

Las Testas coronadas se acogen hoy como última razón de su existencia á los fueros de la Religión, de la que se convierten en esforzados paladines, á cambio de recibir de ella el influjo que aun sigue prestando aquí en la tierra, el temor de la vida de ultratumba, con los inacabables horrores del Infierno. Pero ocurre que bien entendido el Cristianismo, es esencialmente contrario á la organización social de las naciones monárquicas, porque Jesucristo fué el que dijo, que todos los hombres éramos iguales en naturaleza y por consiguiente no se concibe que haya uno solo que esté sobre todos los demás hasta el punto de que proclamándosele intangible é irresponsable, se le coloca por encima de las leyes, cuya sanción no le alcanza. Consecuencia de semejante error, que falsa y trastorna el orden natural humano es, que al rededor del Monarca crezca y se agigante esa falange de ciegos servidores que, en cierto modo vienen también á gozar de la impunidad de su señor: de aquí que la monárquica organización social produzca necesariamente la división de la Humanidad en dos castas, la de los privilegiados que todo lo explotan y nada temen, y la de los esclavos ó parias, á quienes se aplica rigurosamente el Código, no solo por sus propios hechos, sino por los hechos y omisiones de sus poderosos adversarios. Sirvan de ejemplo las actuales reivindicaciones de la clase obrera y los tremendos castigos que á ésta impone el régimen de la monarquía, después de haber acaparado casi todos los medios de subsistencia sin esfuerzo alguno ó con el esfuerzo de dicha desgraciada clase.

Por eso creo, que en el reloj de los tiempos ha sonado ya la última hora para las consabidas Testas; pues hasta del genio mismo del cristianismo sale la voz elocuente y conmovedora que llama á todos los hombres para que se constituyan y organicen bajo la bandera de la República—única forma digna y verdadera de gobierno—al santo grito de *igualdad, libertad y fraternidad* que jamás podrá ser escuchado por oídos monárquicos.

Al saludar en este día á la *Juventud Republicana* de Badajoz, y á su valioso presidente D. Manuel Sardiña por el primer aniversario de la fundación de la sociedad, les recomiendo sigan trabajando con el entusiasmo que les distingue, en pró de los ideales republicanos, á fin de que cada día se acerque más el momento supremo en que derrumbando lo existente, infiltremos nueva sangre en las venas de la amada patria, exhausta y casi agonizante con los remedios caseros que desde largo tiempo vienen aplicándole los *curanderos* de la Monarquía.

DANIEL RUBIO BAEZ,

Presidente del distrito republicano de Llerena y Vocal de la Junta provincial.

Misión plausible.

Celebrándose hoy el aniversario de la Juventud Republicana, debemos desear todos los republicanos que continúe dando muestras de actividad y decisión en pró de nuestros ideales.

Vive la monarquía del apoyo que le prestan los que crearon intereses al amparo de irritantes privilegios y no es difícil demostrar que su institución es la principal causa de nuestras desdichas nacionales, pues nadie puede ocultar, que por ello, hemos perdido todas las tierras que poseíamos en América y Asia, y que sus gobiernos no acertarán regular la marcha y desenvolvimiento de los asuntos públicos, porque apoderándose de sus hombres el nepotismo y favoritismo, por causa de su origen, desmoralizan la administración y corrompen á muchos de sus administrados.

Ante tan anómala situación que todos lamentamos, la labor de propaganda que esta agrupación se propone, es digna del mayor aplauso y de la cooperación de todos los que deseen el bien público, pues siendo jóvenes ilustrados y llenos de ardor y de entusiasmo, pueden alentar a los tímidos, decidir á los vacilantes, robustecer las convicciones y poniéndose en contacto con los que carecen de instrucción, enseñarles que mientras sigamos con el régimen en que vivimos marcharemos precipitadamente á la ruina de la patria, puesto que se gasta más en lo fastuoso y perjudicial que en la instrucción y medios reproductivos.

Urge poner de manifiesto las principales causas de nuestros males sociales, é influir en el ánimo de todos por las ideas y no por las pasiones, así que, siendo también esta Juventud republicana el eco de la verdad y la justicia puede fácilmente atacar el despotismo, ensalzar la libertad, execrar al opresor y omparar al oprimido.

El entusiasmo de las nuevas generaciones presta fuerzas y cohesión á los partidos y más al nuestro, que por su vigor en las ideas y generosidad en los procedimientos puede ser y lo es un poderoso elemento de progreso, que nos conduzca en breve tiempo á destruir la causa de corrupción y enaltecer así la moralidad para instaurar y consolidar sobre sólidas bases la República.

C. CERRATO.

Presidente la Junta municipal de Zarza.

Los impacientes

Es fama, según la Historia Sagrada nos refiere, que existió en el mundo un hombre pacientísimo de nación idumeo, llamado Job, á quien el Dios Todopoderoso restituyó generosamente todos sus perdidos bienes y riquezas en premio á la sobrehumana paciencia de aquél singular hombre.

Si los radicales setentones, que ahora han dado en llamarnos impacientes, esperan que nuestra sed de amar, de progreso y de justicia ha de ser satisfecha generosamente por la magnanimidad de un Dios terreno, entonces nuestro calvario acabará cuando concluya nuestra vida.

Los que crean que en España no hay República por falta de cultura y de convicción en la bondad de la idea, esos se engañan miserablemente.

La inmensa mayoría de los hombres no quieren sacrificar su bienestar presente en aras de un mayor bien futuro. Pero está latente en el fondo de casi todos los corazones la protesta; por todas partes cunde y se propaga el malestar, y sólo hace falta que una mano valiente y enérgica levante gallardo y arrogante el pabellón revolucionario. Que así como las tempestades atmosféricas son necesarias para la purificación del ambiente, de igual manera las revoluciones sociales purifican el cuerpo social arrojando de sus entrañas el mal que le corrompe y asesina.

Viva muchos años, para bien de la patria y honra de nuestra provincia, esa simpática y culta Juventud, que hoy conmemora en la más cabal armonía el primer aniversario de su fundación.

DANIEL MANCEBO.

Periodista.

¡TRABAJEMOS!

Juventud: Llegó la hora en que rompiendo las tiránicas cadenas que nos oprimen, destruyamos todo lo que se oponga al logro de nuestros justísimos deseos

A nosotros corresponde más que á nadie esta lucha en que necesariamente hemos de vencer, estrechando más y más el lazo que nos une con nuestros hermanos los obreros.

Reanudemos, pues, los trabajos de propaganda y no olvideis que la patria entera nos contempla pidiendo con nosotros la realización de este sagrado deber.

LEANDRO RUBIO CAMPINI.

De la Juventud Republicana de Badajoz.

Una estadística

Muchos son los actos en que la «Juventud Republicana de Badajoz», ha tomado parte, bien por su propia iniciativa, bien por invitación de otras sociedades del partido.

Los más importantes son los que enumeramos á continuación.

1903. — Julio.

El día 25 se inauguró la Juventud, celebrándose un mitin en el Gimnasio de esta capital,

El día 29 dió una conferencia en el local de esta sociedad el Sr. Cienfuegos

Agosto.

Se conmemoró con una velada el día 5, la Revolución de Badajoz del año 1883.

El día 6 dieron conferencia; los señores Cienfuegos y Caballer.

El día 9, se celebró con un mitin la libertad de los obreros presos por los sucesos del 1.º de Junio de 1902.

Dieron conferencias el día 12 los señores Torralbo y Cienfuegos.

En Olivenza se celebró un mitin el 2) para inaugurar la Juventud Republicana de dicho pueblo; constituida merced á la propaganda de la Juventud de Badajoz.

Septiembre.

Mitin en Badajoz el día 19 Asistió un representante de Jerez de los Caballeros.

El día 14 tuvo lugar un mitin en el círculo obrero de Valverde de Leganés, y tomaron parte además de la Juventud de Badajoz, la de Olivenza y Centros obreros del Almendral y Torre de Miguel Sesmero.

El día 24 mitin en Badajoz; asistió un propagandista de Zafra.

En Almendralejo se celebró otro el día 27; asistieron representaciones de Mérida, Montijo y otros pueblos. Por disposición del monterilla de Almendralejo y en contra de lo ordenado por la primera autoridad civil de la provincia, se celebró en las afueras del pueblo y acudió al acto un fuerte retén de la benemérita.

El 29 se conmemoró con un mitin la famosa Revolución que destruyó á Isabel II.

Octubre.

El día 4 mitin en el Círculo obrero del Montijo. El Sr. Sardiña dió también una conferencia,

El día 29, mitin de propaganda en Villanueva del Fresno.

En Alconchel se dió un mitin el día 11 celebrándose por arbitraria orden del Teniente Alcalde en las afueras del pueblo y á las ocho de la noche No asistió ningún delegado al acto y aunque los discursos fueron muy comedidos, la antes citada autoridad ordenó al día siguiente que fueran detenidos los Sr. Sardiña y Delgado á quienes condujo la guardia civil á Olivenza, donde se celebró con una imponente manifestación y un banquete la libertad de los detenidos.

El día 16 tuvo lugar otro mitin de propaganda en la importante sociedad «Luz de los obreros», de Torre de Miguel Sesmero.

El día 17 mitin en Almendral; asistieron representaciones de La Parr y á los dos días, otro en Jerez.

En Burcarrota se celebró otro mitin el día siguiente.

Mitin en Zafra el día 22. En dicho pueblo se unieron varios republicanos á los de la Juventud de Badajoz continuando todos la propaganda.

El 23, mitin en Llerena, con representantes de Villagarcía y otros pueblos.

El 24, mitin en Azuaga, asistiendo además representaciones de Llerena.

El Sr. Delgado dió una conferencia en la sociedad obrera.

En Berlanga, se dió otro mitin el día 26 y los días 30 y 31 se celebraron otros en Burguillo y Zafra.

Noviembre.

El día 2 y por acuerdo de la Junta provincial se celebró un importante mitin en el Casino Republicano de Badajoz.

El día 6, otro en la Barriada de la Escción de esta capital, en unión también de la Junta del partido de la «Unión Republicana».

El día 8 mitin en Badaioz y el día 29 en Fuente de Cantos.

Diciembre.

El día 27 se celebró un mitin en Badajoz para pedir que se abriera una amplia información con motivo de los sucesos de la cárcel de Alcalá del Valle.

1904. — Enero.

El día 5 dió una conferencia en Alconchel el Sr. Sardiña.

El día 11 se celebró un mitin en Badajoz para protestar del nombramiento de Fray Nozaleda.

A pesar de ser una protesta nacional no tomó parte ningún monárquico ni aún aquellos que se apellidan radicales; habló también el distinguido escritor independiente Sr. Solar.

Febrero.

La Fiesta de la República se celebró en muchos pueblos de la provincia. La Juventud Republicana tomó parte en el mitin de Valverde de Leganés.

Otro mitin en Olivenza el día 3.

Junio.

La Juventud de Badajoz fué la primera Sociedad de España que protestó del Convenio con el Vaticano. Aunque los partidos liberal que manda Moret, y liberal democrático que capitanea Montero, son enemigos del Convenio y han prometido combatirle rudamente, los dinásticos que en Badajoz siguen á dichos señores no han dicho *esta boca es mía*, por donde se deduce que no son tan radicales ni tan anticlericales como ellos se dicen.

Además de estos actos la Juventud Republicana ha tomado parte en aquellos trabajos necesarios al partido; estuvo representada en la Asamblea de Juventudes hace poco celebrada en Madrid y en el próximo Congreso libre-pensador que se celebre en Roma la representará el distinguido periodista D. Fernando Lozano (*Demófilo*).

Gracias.

En esta expresión sencilla, á la que tan varias gradaciones prestan los labios y el corazón, condenso mi respuesta á los antiguos republicanos y amigos queridos que al enviarme sencillos las cuartillas á su saber y experiencia pedidas para este número, me han honrado con sus deferencias solo nacidas de la cariñosa estimación con que corresponden á la muy sincera que yo les profeso.

Entre todos esos trabajos de mérito inapreciable viene uno de mi antiguo maestro y amigo querido, León Vega. Los recuerdos gratos viven siempre en nuestra memoria, y yo recordaré siempre con emoción los días en que recibí sus lecciones; pero aparte de estas aprendí de él otras enseñanzas que son las más valiosas: enseñanzas contenidas en el ejemplo de su vida austera y sencilla, de honradez á toda prueba.

Son muy contados los que provistos como él de profunda instrucción y gran talento se resignan á una vida modesta al calor de su hogar aguantando con serena firmeza sufrimientos y persecuciones, sin obtener jamás un puesto merecido, por la injusticia y la saña de los contrarios.

En él aprendí, pues, lo que son, lo que cuestan y lo que valen, la honradez sin desmayos, la convicción sin abdicaciones y la virtud sin eclipses.

Lo aprendí, y ahora al darle las gracias afirmo que no lo olvidaré.

MANUEL SARDIÑA.

Badajoz: Tip. de A. Arqueros.